

PAGE

MANQUANTE

# LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

## TABLES DES MATIERES DU QUATRIEME VOLUME

Abonnements .....	201
A bord de l'Etoile (Cantate).....	36
Achetez et lisez.....	240
Action Sociale Catholique à Brandon.....	301
Ames abandonnées (Encore des).....	309
• Ami du Foyer (L').....	227
Annonciation (L) poésie.....	127
Anniversaire du Sacre de Mgr l'Archevêque....64 83, 114,	130
Apiculture (L') à Notre-Dame de Lourdes.....	103, 177
Appel extraordinaire.....	149
A propos de la clause des Ecoles discutée à Ottawa .....	118
Arbre (l') de Noël à l'Hospice Taché .....	27
Archiconfrérie. Règlements diocésains.....	204
Asile des enfants trouvés, Bethléem à St Norbert.. ..	38
Asile pour les Veillards.....	24
Asphyxiées. Quatre Sœurs .....	12
Assomption (l') à St. Norbert.....	218
Aumônes de messes, disette....	41, 229, 270
Aux abonnés.....	29, 149, 201
Avenir de l'Ouest.....	284
Avenir (l') du Nord de St. Jérôme P. Q.) et la question des écoles.....	290
Aveux importants.....	275
Avis au clergé français.....	306
Avis important (cloches).....	28
Avis important aux fils de France et d'ailleurs.....	281
Balgonie .....	22
Barde ou Skalde. Un moine.....	105
Baptême de Cloches à St. Norbert.....	18
Bazars ...	40, 64, 307, 319
Bénédiction de l'école industrielle à Qu'Appelle.....	264
Bénédiction de l'Eglise du Sacré-Cœur à Winnipeg.....	234
Bénédiction de la nouvelle Eglise de Duluth .....	55
Bénédiction de la première pierre de l'Eglise de St. Charles.....	219

Bénédiction de l'addition à l'Hôpital Général de St. Boniface.....	272
Bénédiction du Couvent de St. Alphonse.....	51
Bibliographie.....	62, 109, 246, 249, 267, 272
Bibliothèque Canadienne.....	28, 272
Bibliothèque paroissiale.....	39
Bienvenue (la).....	14, 24
Bonald, R. P. Etienne.....	47, 236
Bonne Année.....	1
Bonne œuvre (une) à faire..	300
Bravo Monseigneur.....	196
Canadiens de Duluth (les).....	55
Cantate.....	36, 196
Carême (le).....	65, 68
Catéchisme et Sermon. Règlement diocésain.....	204
Cathédrale et Vieilles légendes des millions de l'Archevêché (la).....	306
Catholic Forthnightly Review. La Vérité et le.....	72
Célèbre mission de l'Isle à la Crosse.....	260
Changements et addition (Visite Pastorale).....	149
Changements ecclésiastiques.....	14, 24, 76
Chantons des cantiques en langue vulgaire.....	302
Chapelet pour la France (le).....	59
Charité bien ordonnée.....	141
Circulaire au sujet de la Vie de Mgr Taché.....	159
Cisterciens. Fondation de N.-D. des Prairies....	1, 32, 42, 53, 66
Clause sur l'Éducation (la).....	70, 118
Cloches. Bénédiction de.....	18
Cœur (le) de Robert Bruce et le brave chevalier Douglas (égende).....	141
Collège des PP. Jésuites à St. Boniface.....	169, 293, 315
Colonisation.....	317
Compte rendu de l'arrivée de Mgr Pascal à Prince Albert..	163
Comte Vay de Vaya (Mr le).....	122
Confirmation (voir) Visites Pastorales.....	137
Contribution forcée aux Ecoles Publiques. Catholiques de Winnipeg.....	262
Congrès des instituteurs catholiques (compte rendu).....	133
Cross Lake. Lettre du R. P. E. Bonald.....	47, 236
Curé de Monseigneur (Le).....	396

Dacelles, Mgr.....	197
Décès.....	28, 197, 252, 284
Décrets nouveaux, l'étole et la chape.....	288
Député catholique (un).....	101
Dettes du diocèse. Les.....	41
Deux Sœurs manitobaines missionnaires, Japans. Indes...	152
Devoir (Fais ton) quand même.....	152
Devoir patriotique.....	120
Ding! Dang! Dong!.....	25, 36, 39, 50, 51, 52, 63, 74, 110, 123, 135, 143, 148, 160, 170, 172, 198, 226, 227, 252, 268, 269, 281, 294, 307, 312,
Diplômes d'Enseignement.....	319
Direction épiscopale (une) ..	220
Dispense de l'abstinence. 6 janvier 1905.....	312
Distribution de prix au Collège St. Boniface.....	14
Divers .....	169
Don à l'Université d'Ottawa. Gouvernement Ross.....	25
Dontenville. Mgr.....	52, 64
Drapeau Français, (Le Pape baise le).....	123
Droits égaux.....	58
Duluth, (Les Canadiens de).....	71
Ecole Industrielle de Qu'Appelle. Bénédiction de.....	55
Ecole catholique et école neutre.....	264
Ecoles. Question des. Supplément No. 8. 1er mai, pages	153
124 à 125.....	70, 71, 73, 74, 97, 118, 121, 124, 138, 139, 153, 157, 239, 262, 274,
Ecole normale.....	303
Echo de fête. 10me Anniversaire du Sacre de Mgr l'Ar-	26
cheveque. ....	114, 130
Echo du Manitoba et les écoles. L'.....	157
Eglise française à Winnipeg.....	12, 234
Eglise et l'Etat devant la Séparation. L'.....	163
Eglise St. Charles. Bénédiction de la première pierre.....	219
Empereur d'Allemagne et l'évêque de Metz. L'.....	22
Encore des âmes abandonnées.....	303
Encore sacrifiés.....	97
Enfant Jésus. (L'). Poésie.....	32
Episcopat de l'Ouest et les écoles. L'.....	159
Esterhazy .....	22
Examens pour les diplômes (résultat) couvents de St. Nor-	
bert, Ste. Anne, Ste Marie.....	220

Fête à Ste Anne des Chênes.....	60
Fête de l'Immaculée Conception.....	314
Fête de famille à l'école Ste Marie de Winnipeg. Une...	8
Fête du 15 Août à St Norbert.....	218
Fidélité des Ruthènes Catholiques.....	316
Fin d'un Schisme. La.....	20
Fish Creek (Sask). Mission de l'Immaculée Conception...	44
Flocon de Neige. Poésie.....	8
Frères Maristes de Winnipeg. Une fête de familles chez les	8
France.....	195, 222
Franc-Maçonnerie. Vérités importantes à méditer.....	289
Galiciens.....	200
Gaire, l'abbé.....	102
Geneviève, Ste.....	14
Généraux d'Ordre. Trois.....	186
Good Hope.....	46
Gouverneur Fénéral. Son Excellence à St Boniface...	277, 280
Gratuité des livres d'Ecoles. La.....	59
Grey et l'impérialisme. Lord.....	280
Gérard de Magella Yorkton. Monastère de St.....	15
Héros Catholique et canadien-français.....	50
Histoire du Canada.....	196
Hommage à la mémoire de feu Mgr Ritchot.....	144
Honneur aux prêtres Canadiens.....	9
Honorable Frank Olivier ministre de l'intérieur.....	121
Hospice Taché.....	27
Hopital de St. Boniface.....	272, 280
Ile au Massacre. 2me expédition.....	228, 231, 242
Ile à la Crosse. Mission de l'.....	260
Immaculée Conception. L'.....	13
Indulgences.....	288
Institut Colonial Franco Canadien.....	287
Jeunesse Catholique française. Pie X et la.....	3
Jubilé de St. Boniface à Fulda en Allemagne.....	219
Jubilé Sacerdotal du R. P. Zéphirin Gascon O. M. I.....	224
Juniorat des RR PP. Oblats à St. Bouiface.....	227
Kaposvar.....	23

## TABLE DES MATIÈRES

v

Landshut .....	24
Laverandrye. Pierre Gauthier Varenne de, (un héros catholique).....	50
Lestanc O. M. I. Cinquantième anniversaire de prêtrise du Rév. Père.....	64
Lettre de Jean. Légende.....	106
Lettres de Mgr Taché à sa mère.....	98, 142, 286, 298
Lettres du R. P. A. Forner O. M. I.....	57, 94
Lettre du R. P. E. Bonald.....	36, 287
Lettre pastorale de Mgr Pascal.....	194
Librairie nationale.....	109
Maison Chapelle.....	10, 153, 252, 258
Manitobains au Collège Canadien à Rome. Deux.....	282
Manitobains en religion. Deux.....	282
Manitoba. Venez chez nous.....	6
McCarthy O. M. I. et Dr. Bryce. Le R. P.....	75
Méchanceté ou naïveté.....	195
Mensonge presbytérien.....	315
Missions indiennes.....	47
Missions étrangères au Canada.....	300
Moine Barde ou Skalde. Un.....	105
Mois de Marie. Le.....	113
Monseigneur l'archevêque. Départ et Retour.....	123, 148
Monseigneur l'Archevêque à St Isidore etc.....	147
Monseigneur l'archevêque et ses petits frères.....	128
Monseigneur l'Archevêque visite Mgr Ritchot.....	20, 52
Mgr Racicot. Visite de.....	252, 269
Mgr Ritchot. Maladie, mort, éloge funèbre.....	61, 77, 81
Mgr Dugas, P. A. François Azarie.....	269
Mgr Taché. Joli trait de sa vie.....	287
Morris. Chapelle à.....	288
Morte de faim. Uue religieuse.....	15, 17
Nécrologie .....	197, 252, 284
Nominations .....	25, 40, 52, 64, 76, 136, 160, 198, 223, 271, 274
Nos frères les Acadiens en France.....	305
Notre-Dame de la Miséricorde. Pâroisse de.....	160
Nouveaux couvents.....	170
Nouveaux décrets.....	288
Nouvelles d'Europe.....	195, 222
Nouvelles provinces. Les deux.....	73, 239

Oblats aux Etats-Unis. Honneur aux prêtres Canadiens...	9
Oblates du Sacré-Cœur, et de Marie Immaculée Les....	10, 258
Œuvre de la Propagation de la foi .....	177
Œuvre à secourir.....	41
Oraison de Mandato.....	29
Ordinations .....	12, 52, 124, 160, 198, 228, 314, 319
Ordonnance de 1892 et le français.....	98
Organisation de la presse catholique en France .....	187
Orientaux. Prophétie de Louis Veuillot.....	189
Orphelinat de Makinac Man .....	26, 221, 282, 296
Ouest Canadien. L'.....	48, 62, 101, 176, 225, 268
Ouvrier. Parti.....	195
Paix. La.....	131
Pape baise le drapeau français Le.....	58
Patrie et nos écoles (la). Journal.....	106
Pauvreté. La (étude).....	249, 267
Pascal. Mgr.....	148, 163, 194, 281
Pèlerinage de Manitoba à Ste Anne de Beaupré.....	190
Polonais. Prêtres.....	232
Prélats Canadiens à Rome 8 décembre.....	20
Presbytère de St Norbert détruit par l'incendie.....	21
Prêtres et Sœurs Ruthènes.....	194
Prieuré de Notre-Dame des Prairies.....	1, 32, 42, 53, 66
Prise d'habit.....	10, 69, 123
Proclamation de l'Honorable Walter Scott.....	274
Procure de l'Archevêché. Bureau de la.....	228
Progrès du diocèse en 1904.....	34, 247, 273
Prosélytisme presbytérien.....	315
Quarante Heures. Règlement Diocésien.....	203
Quelques pages de la vie de St. Boniface.....	285, 297, 310
Quem mittam.....	125
Quête pour l'Orphelinat de Makinac.....	26
Red deer.....	24
Règlement du Ca ème.....	65
Règlements diocésains. Quarante heures.....	203
Religieuse Manitobaine allée soigner les lépreux. Une.....	75, 152
Retraite des RR. PP. Oblats.....	236
Remarques autorisées.....	313
R. I. P.....	112, 124, 136

Ritchot, Mgr.....	20, 40, 52, 61, 68, 75, 77, 81.	144
Réponse à la Patrie.....		202
Rhutènes.....	20, 30, 44, 57, 94, 194,	316
Rosaire notre consolation. Le.....		126
Rome.....	195,	223
Russie.....	195,	223
Sacré-Cœur. Le.....		150
Salette. Mission des Pères de la.....		227
Séminaire de St. Albert, Alta.....		50
Serment de fidélité. Cantate.....		196
Sœurs de la Croix.....		317
Sœurs de la Croix de Murinais.....	228,	317
Sœurs de la Présentation.....		228
Sœurs des Saints noms de Jésus et de Marie.....		295
St. Isidore P. O.....		147
St. Jean-Baptiste. Célébration de la fête à la Cathédrale de St. Boniface.....		168
St Joseph.....		25
St Malo.....		25
St. Patrice (la) à Ste Marie de Winnipeg.....		96
St Paul des Cris.....		38
St Paul des Métis.....	45,	64
Ste Agathe.....		25
St. Anne de Beaupré—Pé.érinage du Manitoba.....		190
Ste Anne des Chênes.....	34, 217,	218
Ste Anne, sa dévotion à l'île Ceylan.....	161,	191
Supérieure Vicairé chez les RR. SS. Grises et autres chan- gements.....		283
Swift Current.....		318
Territoire de la Saskatchewan.....		184
Triomphe de l'unité.....		30
Union Ste Cécile.....		320
Vay de Vaya P. A. M. le Comte.....		122
Vendredi. Premier.....		204
Venez chez nous.....		6
Verité et le "Catholic Fortnightly Review." La.....		72
Vérités importantes à méditer (francs-maçons).....		289

Veuillot Eugène.....	284
Vicariats Apostolique de la Saskatchewan. Mgr Pascal,....	184
Vie de Mgr Taché.....	159, 199, 240 270, 284, 307, 320
Vie de St. Boniface- Quelques pages de la. ....	285, 297, 310
Vieillards. Asile pour les.....	24
Visite Pastorale. Confirmation.....	137, 149, 171, 173, 193, 201, 205, 241, 253
Visiteurs.....	175, 172, 199, 270, 295, 308, 319
White horse, Yukon.....	49

# LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

ORGANE DE L'ARCHEVÊCHÉ ET DE TOUTE LA PROVINCE  
ECCLÉSIASTIQUE DE SAINT-BONIFACE

Publié—Le 1er et le 15 de chaque mois

VOL. IV.

1 JANVIER 1905

No. 1

SOMMAIRE—Bonne année—Prieuré de Notre-Dame des Prairies—Aux Jeunes—Venez chez nous—Flocon de neige—Une fête de famille à l'école Ste-Mario de Winnipeg—Honneur aux prêtres canadiens—Prise d'habit à la Maison-Chapelle—Ordination—Église française à Winnipeg—Quatre Sœurs asphyxiées—L'Immaculée Conception—Sainte Geneviève—Changements ecclésiastiques—Bienvenue—Dispense de l'abstinence, vendredi, 6 janvier—Monastère de St-Gérard Majella—Une religieuse morte de faim.

## BONNE ANNEE!

Un an finit, un autre commence! L'horloge du temps immuable en sa marche, a sonné 1905! C'est l'heure des vœux. Suivant l'usage nous offrons les nôtres à nos lecteurs, à tous ceux dont les sympathies nous honorent, à tous ceux dont l'encouragement nous soutient:

Que la paix et le bonheur règnent dans toutes les familles où notre parole parviendra.

A la petite gerbe de nos meilleurs souhaits que nous vous présentons humblement. Mgr l'Archevêque a eu la condescendance de joindre une abondante bénédiction.

Si Dieu daigne écouter nos vœux, 1905 sera pour vous utile et fécond.—La Rédaction.

## PRIEURÉ DE NOTRE-DAME DES PRAIRIES.

### UNE FONDATION CISTERCIENNE À SAINT-NORBERT (MAN.)

Après avoir esquissé à grands traits l'histoire de l'Ordre si vénérable des Cisterciens Réformés (vulgairement appelés Trappistes), il nous reste à retracer les points principaux de l'histoire de la fondation Cistercienne faite à Saint-Norbert, au cœur même de notre cher et beau Manitoba.

En 1890, Monseigneur Bégin, alors évêque de Chicoutimi, (aujourd'hui Archevêque de Québec), avait écrit à plusieurs reprises au T. R. Père Abbé de la Trappe de Bellefontaine, (diocèse d'Angers, France,) qu'il désirait vivement avoir dans son

diocèse un monastère de ses Religieux. Le R. Père Dom Jean-Marie lui répondit qu'il était déjà en pourparlers avec Sa Grandeur Mgr. Taché, pour établir une Trappe dans l'Archidiocèse de Saint-Boniface. Mgr. Bégin, qui venait de prendre part à l'excursion des Evêques (organisée par le C.P.R.) dans l'Ouest Canadien, connaissait les besoins de ces pauvres régions si peu habitées encore et si peu catholiques. Aussi s'inclina-t-il, avec la délicatesse que chacun lui connaît, devant les projets de Mgr. Taché, et renonça-t-il, pour l'heure présente, du moins, à avoir chez lui une colonie Cistercienne. La Providence devait, d'ailleurs, un peu plus tard, lui faire octroyer par le R.P. Abbé Dom Antoine, du monastère d'Oka, près Montréal, la fondation qu'il désirait.

Le 10 mai 1892, Mgr. Taché soumit au R. Père Abbé de Bellefontaine les conditions qu'il mettait à l'établissement des Moines Cisterciens dans son diocèse. Dom Jean-Marie les accepta de grand cœur, et, dès ce moment, il fut mis en possession par Mgr. l'Archevêque de Saint-Boniface d'un grand et beau terrain, situé dans la paroisse de Saint-Norbert, à neuf milles de Winnipeg.

Le 21 septembre 1899, Sa Grandeur Monseigneur Langevin, successeur de Monseigneur Taché, approuva et ratifia solennellement, par un acte authentique, la donation faite en 1892 aux RR. Pères Trappistes, et leur concéda même gracieusement, en outre, la propriété d'un beau bois, sis entre la rivière la Salle et la voie du chemin de fer C.N.R.

Mais revenons à l'année 1892. Mgr. Taché profita de la présence du R. P. Abbé de Bellefontaine pour aller avec lui et Mgr. Ritchot, curé de Saint-Norbert, choisir l'emplacement du nouveau monastère. On discuta quelque peu à ce sujet, puis, on se rangea à l'avis de Mgr. l'Archevêque de Saint-Boniface, qui voulait voir ses Moines Cisterciens s'établir au fond d'une charmante petite presqu'île, formée par les méandres de la rivière la Salle. Un Frère convers, le Fr. Antoine, venu de France avec Dom Jean-Marie, fut chargé de faire construire là les premiers bâtiments. Mgr. Taché voulut qu'on appelât la fondation nouvelle: Notre-Dame-des-Prairies et il la dota d'un gracieux blason dont il tint à proposer lui-même tous les détails: Sur fond d'argent à base de sinople, (vert imitant la prairie,) se détache une tête de buffle, (buffalo) sur-

montée d'une croix de gueules, (rouge) entrelacée du monogramme de la Sainte Vierge, d'un arc de sauvages et de la crosse abbatiale. On lit en exergue, ces paroles de la Sainte Ecriture. "In loco pascuæ."

Le 10 septembre 1892, quatre Trappistes: deux religieux de chœur, le R. Père Paul et le R. Père Cléophas, et deux Frères convers, le Frère Alphonse et le Frère Urbain, arrivaient à leur tour à Saint-Norbert, envoyés par la Trappe de Bellefontaine. La construction de leur couvent n'était pas encore achevée. Aussi Mgr. Ritchot voulut-il loger chez lui au presbytère tous ces Religieux jusqu'à l'achèvement des travaux. Deux mois plus tard, le nouveau monastère était à peu près terminé, et le 18 octobre, Mgr. Taché vint le bénir. Le T. R. Père Dom Benoit, Supérieur des Chanoines Réguliers de l'Immaculée Conception, fondateur de la paroisse de Notre-Dame de Lourdes, fit, à cette occasion, un éloquent discours. Le vénéré Religieux dit, dans le magnifique langage dont il a le secret, combien il félicitait Mgr. Taché et Mgr. Ritchot, le digne Curé de Saint-Norbert, d'avoir appelé dans le diocèse de Saint-Boniface les RR. Pères Trappistes, ces admirables pionniers de la prière et de la pénitence. Il dit aux moines Cisterciens combien était sublime leur tâche partout, mais spécialement dans ce pays nouveau, où l'exemple de leur vie de travail et de sainte mortification ferait tant de bien.

### AUX JEUNES.

Tous sont allés dire au Pape qu'ils l'aimaient, qu'ils le vénéraient, qu'ils avaient foi en lui.

Tous sont allés pleins de confiance vers leur Père si bon, et lui ont dit; " Père, tout tremble autour de nous, en notre belle vieille France, mais soyez assuré que nos cœurs ne tremblent pas. Non, nous ne tremblons pas devant Satan et son armée maçonnique, non, nous ne tremblons pas devant les démoniaques qui gouvernent la France, car vous êtes là pour nous conduire à la lutte; car vous êtes la pierre sur laquelle le Christ a bâti son Eglise et contre laquelle les portes de l'enfer ne sauraient prévaloir.

" Non, nous ne tremblons pas; nous voulons au contraire, conduits par le saint protecteur de la France, le victorieux chef des milices célestes, nous voulons marcher droit à l'en-

nemi, et reconquérir au prix même de notre sang, les libertés ravies à nos mères l'Église et la France.

“ C'est sous l'étendard du Christ que nous voulons marcher tous unis comme des frères, comme les fils d'une même mère.

“ C'est sous les ordres du lieutenant du Christ que nous voulons marcher au combat.

“ Nous sommes des jeunes gens ajoutait au nom de tous, le président de l'Association catholique, le vaillant M. Jean L'rolle; nous connaissons notre faiblesse, mais la foi qui nous anime et nous éclaire hausse nos courages...”

“ Convaincus que le Christ... c'est la vie; que la grandeur de notre patrie... c'est sa fidélité au catholicisme; nous voulons l'avènement du règne social du Christ...”

“ Au milieu des ruines du présent, nous sommes l'éveil d'une France nouvelle, attestant avec la vitalité de notre race, l'éternelle fécondité du christianisme.”

“ Nous sommes venus, Très Saint-Père, vous dire nos espoirs. Bénissez-les pour qu'ils deviennent une réalité.”

Le Père de tels enfants aurait-il pu rester sourd à leur prière ! Certes non, le cœur de Pie X, abreuvé d'amertume par les ennemis de l'Église, sourit à ses enfants. Puis répondant à leurs si vibrantes paroles: “ Piété, étude, action, leur dit-il, c'est là votre programme.

Oh ! oui, faites-vous un trésor de la PIÉTÉ, mais qu'elle soit entière, publique et active. Que votre ÉTUDE s'applique surtout à la doctrine révélée de Dieu, elle renferme tant de trésors de sagesse humaine. Livrez-vous à l'apostolat, à l'action: enrichissez-vous de vertus, défendez la vérité, soyez des exemples vivants, après le pain spirituel donnez le pain matériel à ceux qui sont dans le besoin.....

Puis après avoir approuvé leur travail et béni leurs espoirs, Pie X prenant leur drapeau le serra sur son cœur et l'embrassa. C'était le baiser du père à chacun des cinquante mille jeunes hommes qui fiers et courageux forment le beau régiment de l'Association de la jeunesse catholique française.

Va maintenant jeunesse croyante et valeureuse à la lutte, au combat ! Va jeunesse, conduite par le drapeau qui garde en ses plis soyeux le baiser du Vicaire du Christ, près du cœur béni de Jésus, monte à l'assaut, reconquiers la sainte li-

berté ravie à la patrie et à l'Église, et s'il le faut, pour elle, donne jusqu'à la dernière goutte de ton sang.

Et vous, jeunes canadiens-français, les frères de pareils braves, ne restez pas en arrière. Le Vicaire du Christ, le Pape, le bon Pie X n'a-t-il pas béni votre naissance !

En avant oui, en avant ! Hâtez-vous de former votre armée. Apprenez les manœuvres, préparez-vous à la lutte. Hâtez-vous, ne perdez pas de temps, car l'ennemi déjà s'avance, et pour peu que vous retardiez, vous serez surpris. L'ennemi de la France, c'est votre ennemi aussi, car il est l'ennemi du Christ et de son Église.

Hâtez-vous, car ses émissaires rôdent déjà parmi nous. Méfiez-vous de leurs paroles cauteleuses et de leurs mensonges entourés de sympathies. Ce qu'ils veulent ces agents français plus ou moins diplomatiques, ces envoyés d'un gouvernement maçonnique, ce n'est point le progrès de la belle langue française, ce n'est point le développement de l'instruction au sein de notre peuple, puisque chez eux ils ne savent que fermer les écoles et ont jeté en un an près d'un million d'enfants sur le pavé. Non, ce qu'ils veulent c'est de semer chez nous leurs doctrines impies, maçonniques et antipatriotiques, ce qu'ils veulent c'est de chasser le Christ de nos écoles et de nos foyers comme ils l'ont fait sur tout le sol français.

Leur pays n'est point assez grand pour assouvir leur haine. Le Christ ! c'est de partout qu'ils veulent le chasser, de nos âmes comme des leurs

Allons-nous le leur permettre ?

Au rang les jeunes, au travail, par la PIÉTÉ, par l'ÉTUDE et par l'ACTION. Pie X a béni votre programme, exécutez-le. Allons serrez vous les coudes, concertez vos énergies, apprenez la théorie des manœuvres, exercez-vous à la petite guerre afin que bientôt, oui bientôt, car le temps presse, vous puissiez, vous aussi, comme vos frères de France, vous lancer à l'assaut.

En avant membres de l'Association catholique de la Jeunesse canadienne française, en avant,  
pour le Christ et pour votre Patrie !

M. l'abbé J. Périsset est allé porter secours à M. l'abbé Saint Amand à Notre-Dame du Chemin, Pine Wood, O.

## VENEZ CHEZ NOUS

Les CLOCHES de Saint-Boniface ne sont point faites pour demeurer silencieuses en leur petit clocher, mais pour tinter au vent et à la brise.

Leur plus ardent désir est que non seulement leurs voix soient entendues jusqu'aux extrémités de la province ecclésiastique de Saint-Boniface, mais beaucoup plus loin encore.

Placées presque au centre de cet immense pays que l'on appelle le Canada, elles croient, les petites CLOCHES, qu'il est dans la volonté de la divine Providence que des rives du Pacifique à celles de l'Atlantique, l'écho aille partout répétant leurs joyeux ding, dang, dung. Mais elles sont ambitieuses et désirent plus encore. Elles voudraient, semblables aux blanches mouettes qui se perchent sur la crête des vagues, aller, bercées par les flots, jusques vers ces rivages, qui lui sont chers, de Bretagne et de la Normandie. Et là, dominant le bruit de la vague, elles voudraient prendre leur voix la plus douce, faire entendre leurs sons les plus persuasifs et dire aux frères de là bas: " Venez français catholiques amis de la terre, dans ce pays presque sans bornes qu'ont découvert vos ancêtres et qu'ont évangilisé vos missionnaires, vous y retrouverez la France et l'Eglise, et vous vivrez heureux avec nous !

" Venez à nous, vous tous qui êtes à l'étroit sur votre sol natal, vous tous pour qui la France jadis ( terra major ) est maintenant devenue trop petite, et nous vous donnerons la plaine immense !

" Quittez votre vieille terre trop épuisée par des cultures séculaires et venez dans la nôtre qui en bien des endroits est encore vierge de la charrue. Votre terre est ingrate, venez dans la nôtre qui rend largement la semence qu'on lui a confiée.

" Venez chez nous, vous qui n'avez pour paître vos maigres troupeaux que l'herbe plus maigre encore, qui croît entre les fentes des rochers où sur les landes désolées et vous aurez d'immenses prairies !

" Venez, vous fils de cultivateurs qui ne pourrez jamais devenir maîtres chez vous, ici avec un peu de bonne volonté vous pourrez devenir maîtres d'un domaine aussi grand que votre commune ! "

Pourquoi donc, alors que tous les peuples se ruent à l'assaut de notre territoire, alors qu'Allemands, Italiens, Autri-

chiens, Russes, Polonais, Irlandais, Américains, Anglais, ne cessent d'affluer et se disputent les meilleures de nos terres, pourquoi faut-il que seule la France soit sourde à notre voix ?

Il y a tant de ses fils qui n'ont jamais connu le goût du pain blanc tant le sol qu'ils cultivent est étroit, stérile et ingrat, qu'ils venaient dans nos plaines si fécondes vivraient bientôt dans une honnête aisance.

Sans doute c'est aux hommes de cœur que nous faisons appel à ceux dont les mains n'ont peur ni de la pluie ni du soleil, car partout existe la loi du travail qui devient de plus en plus rigoureux à mesure que la civilisation grandit.

Sans doute, nulle part, pas plus au nord qu'au sud, à l'ouest qu'à l'est, pas plus au Manitoba qu'en France, la terre ne produit toute seule. Le précepte "tu gagneras ton pain à la sueur de ton front" est général, et s'étend à tous les hommes, à tous les temps comme à tous les pays. Nulle part la terre ne s'ouvre d'elle-même, et le blé ne se sème tout seul; partout il faut que l'homme peine pour conduire la charrue, peine pour semer son blé, l'arrose de ses sueurs, qu'il peine encore dans les chaudes journées de l'été pour ramasser sa moisson.

Mais ici plus que partout ailleurs pouvons-nous dire avec raison, si l'homme doit comme ailleurs arroser le sol de ses sueurs, du moins il a le bonheur de les voir tomber sur une terre féconde et généreuse qui le dédommage amplement de la peine qu'il a prise.

Allez donc, CLOCHES de Saint-Boniface, allez partout où il y a des hommes ayant au cœur l'amour du travail.

Allez dire à tous ceux que l'ingratitude de leur sol décourage, qu'ici, un sol immense, riche et généreux leur est réservé.

Allez petites CLOCHES, allez dire à nos frères de la Province de Québec qui se préparent à désertir leur pays si beau, pour aller se noyer au sein d'une nation étrangère dont ils ne seront jamais que les esclaves, qu'ils viennent s'unir à leurs frères de l'Ouest; qu'ils viennent ici planter leur tente au milieu de la grande prairie qui ne demande qu'un coup de charrue pour se changer en une immense mer de blé.

Allez petites CLOCHES, allez jusques sur les rives de la France et là, faites entendre vos sons les plus joyeux. Annoncez partout qu'ici, Dieu a préparé aux hommes de bonne volonté, des royaumes comme il n'en fut jamais.

## FLOCON DE NEIGE

Flocon blanc et léger comme l'aile d'un ange,  
 Qui descend du palais du maître tout puissant  
 Sur notre terre où, comme un enfant sous un linge,  
 Tu vas bientôt gémir sous le pied du passant:

Dis-nous, avant que l'astre au front éblouissant  
 Aux sources de nos bois bientôt ne te mélange;  
 Et que ton blanc manteau ne traîne dans la fange,  
 Ce que tu sais du ciel ce séjour ravissant.

Sont-ils faits de saphirs et d'or pur ses portiques?  
 N'as-tu pas retenu quelqu'un de ses cantiques?  
 Oh! que ce passe-t-il d'ineffable en ce lieu,

Vers lequel nous tendons comme un flot au rivage  
 Dis-nous puisque tu viens de faire le voyage  
 Dis-nous s'il faut longtemps pour aller jusqu'à Dieu!

Antonin France.

## UNE FETE DE FAMILLE

À L'ÉCOLE DES FRÈRES DE LA SOCIÉTÉ DE MARIE À WINNIPEG  
 LE 9 NOV. 1904.

Le 9 novembre dernier, 25<sup>me</sup> anniversaire de l'arrivée des Frères de Marie dans la Province, il y a eu un grand banquet présidé par Mgr. l'Archevêque ayant à sa droite Son Honneur le Juge en Chef, et à sa gauche Son Honneur le Maire de Winnipeg.

M. l'abbé Trudel agissait comme président de l'association des anciens élèves présents en grand nombre à cette belle fête de famille. Le banquet a eu lieu dans la nouvelle école, superbe édifice, que viennent de construire les catholiques de la paroisse de Sainte-Marie de Winnipeg.

C'était une heureuse coïncidence, comme le remarqua le R. P. Cahill, curé de Sainte-Marie, que le premier usage fait de la nouvelle école fût pour une réunion des anciens élèves de l'École de Sainte-Marie pour donner un tribut de reconnaissance à la Congrégation dont les membres se sont succé-

dés sans interruption, pendant 25 ans comme professeurs à l'École Sainte-Marie.

Cette soirée a été non moins remarquable par son entrain et sa cordialité que par les hôtes distingués qui l'ont rehaussée de leur présence. Il y eut nombre de discours. Sa Grandeur répondit à la santé de "l'Église". Il la montra grande, comme il la conçoit, cette divine institution, qui n'est pas circonscrite par les bornes d'un pays, qui ne fait abstraction d'aucune nationalité, mais qui embrasse le monde entier qu'elle a eu pour mission de régénérer. Il la montra élevant les âmes, et les formant à l'amour du devoir et au respect de l'ordre et de l'autorité; il la montra par son œuvre, la sauvegarde et la sécurité des individus comme de la société.

Tous les discours prononcés, étaient conçus de ces pensées et de ces sentiments toujours vrais et toujours nouveaux, et étaient sous le rapport de la forme comme du fond, dignes d'être conservés comme souvenirs.

Il est à propos de faire savoir que la nouvelle école de la Paroisse Sainte-Marie de Winnipeg constitue une dette à la charge des fidèles de cette Paroisse, dette qu'ils se proposent de solder par contributions volontaires, bien qu'elle s'élève à un montant de plus de \$40,000. Cette école est divisée en deux parties dont l'une est pour les garçons et l'autre pour les filles.

La construction de cet édifice parle bien haut de l'attachement des Catholiques de Sainte-Marie à l'enseignement chrétien. Surtout quand on pense qu'en sus de la dette cidessus, et des dépenses occasionnées par le maintien de leur école, ils ont encore à payer de lourdes taxes pour les écoles publiques! ... Et l'on en entendra dire: "La question des écoles de Manitoba est réglée!"

## HONNEUR AUX PRETRES CANADIENS

CINQ PÈRES OBLATS D'OTTOWA SONT CHOISIS POUR ADMINISTRER LES ÉTABLISSEMENTS DE L'ORDRE DANS LA DEUXIÈME PROVINCE DES ÉTATS-UNIS.

La seconde province américaine, de l'Ordre des Oblats, créée récemment par le Vatican, aura comme administrateurs cinq prêtres, qui ont vécu très longtemps à Ottawa, et qui, il

y a une douzaine d'années, constituaient, avec le R. P. McGuin, le conseil d'administration de l'Université d'Ottawa.

Le R. P. Constantineau qui, pendant quinze ans, fut préfet des études du cours commercial, secrétaire de l'Université, puis recteur, a été choisi comme premier provincial de toutes les institutions de l'Ordre des Oblats établies dans les quinze états de l'ouest et du sud, compris entre le Washington, l'Oregon, la Louisiane et l'Alabama. Sa juridiction s'étend également sur le Mexique.

R. P. Constantineau sera assisté dans sa lourde tâche par les RR. PP. Antoine, Martin, Quinn et Bugnard.

Le R. P. Antoine a quitté Ottawa en juillet dernier après avoir durant 16 ans, enseigné les mathématiques supérieures à l'Université, où il occupa également les positions de préfet des études, préfet de discipline, vice-recteur. C'est au R. P. Antoine qu'on doit la reconstitution de la bibliothèque de l'Université d'Ottawa. Depuis le désastreux incendie de l'an dernier, le R. P. Antoine a réussi à réunir plus de 15,000 volumes.

Le R. P. Martin fut économiste de l'Université de 1890 à 1901. Son administration fut si heureuse que l'on put, grâce aux surplus qu'il réalisa, faire construire la Salle des Sciences.

Le R. P. Quinn fut longtemps professeur de belles lettres et de théologie, à Ottawa. Il est actuellement chapelain de l'école des Sœurs de la Divine Providence à Cestroville, près de San Antonio.

Quant au R. P. Bugnard, il vécut durant 6 ans, à l'Université, où il étudia la philosophie et la théologie.

### PRISE D'HABIT A LA MAISON CHAPELLE



Le 7 décembre 1904, veille de la belle fête de l'Immaculée Conception, Mgr l'Archevêque, assisté du Rév. P. Jacques Dugas, s. J., recteur du collège, du Rév. P. J. C. Camper, O. M. I., aumônier, a donné le saint habit de novices aux personnes suivantes:

Delle Palme-Anna Comeau, de Henri-ville, P. Q., Sœur Marie de la Présentation; Delle Clara Grouette, de Sainte-An-

ne des Chênes, Man., Sœur Marie Louis de Gonzague; Delle Emilie Corriveau, de Oak Wood, Dakota, Sœur Marie Saint Augustin; Delle Amanda Laberge, de Oak Wood, Dakota, Sœur Marie Saint Jean-Baptiste.

Le R. Père D. Dandurand, O.M.I., aumônier de l'Hospice Taché, M. l'abbé J.A. Camirand, vicaire de la cathédrale, MM. les abbés Th. Paré ancien député, et Henri Bernard, ancien journaliste, étaient présents à cette touchante cérémonie.

Plusieurs dames de Saint-Boniface, généreuses bienfaitrices de l'œuvre, étaient aussi présentes; d'autres, occupées à préparer l'arbre de Noël des orphelines se sont fait excuser de ne pouvoir venir.

Il y a maintenant à la Maison-Chapelle, outre les quatre nouvelles novices, trois autres novices qui ont pris le saint habit le 24 mars dernier.

On demandera peut-être: Mais quel est le but de ce nouvel Institut?

Le but principal de l'Institut des "Oblates du Sacré Cœur et de Marie Immaculée." (The Oblate Nuns of the Sacred Heart and of Mary Immaculate,) est de se livrer à l'enseignement des enfants, surtout dans les paroisses et les missions pauvres. Néanmoins, ses membres devront être prêts à seconder les missionnaires et MM. les curés dans toutes les œuvres qui ne seront pas incompatibles avec l'enseignement, et c'est ce qui permettra d'utiliser non-seulement des personnes très instruites mais même des personnes moins instruites, ou qui n'ont point d'aptitudes spéciales pour l'enseignement.

Mais dira-t-on, comment vivent les Oblates de la Maison-Chapelle?

Elles vivent du travail de leurs mains. La composition typographique des CLOCHES, semaine religieuse du diocèse et les repas servis pour un prix minime à 18 élèves du Collège qui se destinent, ou sont censés se destiner à l'état ecclésiastique, constituent avec la vente de quelques scapulaires du Sacré-Cœur, les maigres sources de revenus qui permettent à l'œuvre de se tenir debout.

Malgré cela, la joie et la paix règnent dans cette maison de pauvreté et de travail où l'on imite le Divin Maître qui a dit de lui-même par son prophète: "Je suis pauvre, moi, et adonné à toutes sortes de travaux dès ma jeunesse."

Le blason de l'Institut a été composé par un évêque oblat, artiste habile, et se lit comme suit:

Au chef d'argent à trois feuilles d'érable sinople (vert')

Au champ mi-partie:

à dextre, de gueules, (rouge,) au Sacré-Cœur d'or,

à sénestre, d'azur, (bleu) au chiffre de la T. Sainte-Vierge, d'argent.

Avec devise: "Cum Maria Matre Jesu."

### ORDINATION

Le 15 décembre, jeudi, Mgr l'Archevêque a ordonné sous-diacre, dans sa chapelle privée, le Rév. frère Lajeunesse, O. M. I., venu du Vicariat Apostolique de la Saskatchewan; le 18 du même mois, le dimanche, Monseigneur ordonna diacre le même frère, à Brandon; enfin le 21, fête de Saint Thomas, Sa Grandeur est allée l'ordonner prêtre au Lac des Canards ( Duck Lake ) à l'École Industrielle Indienne, dont le principal, le Rév. P. Charlebois, est l'oncle du nouveau prêtre.

On sait que Sa Grandeur, Mgr Pascal est, en ce moment, à Rome.

Il y a eu, dans l'après-midi, à 5 hrs, réunion des Polonais et des Ruthènes, au nombre de plus de cent personnes.

Mgr l'Archevêque leur a adressé la parole en anglais et le Rév. P. Viaydaeg, C. S. S. U. l'a interprété en Polonais.

A 3 hrs, les élèves du couvent ont donné une jolie séance en l'honneur de Monseigneur.

### EGLISE FRANCAISE A WINNIPEG

Mgr l'Archevêque a confié la nouvelle église française de Winnipeg aux Révérends Pères Oblats, et il a accepté le Rév. P. Portelance, comme curé.

### QUATRE SOEURS ASPHYXIEES.

A l'école des Saints Anges, à Winnipeg, quatre sœurs de Jésus-Marie ont failli perdre la vie durant la nuit du 8 au 9 décembre.

Une fuite de gaz venant d'un poêle à charbon se répandit durant la nuit dans la maison, et le matin, quand les sœurs

incommodées voulurent se lever, elles tombèrent l'une après l'autre sur le plancher sans pouvoir se relever et presque sans connaissance. Une d'elles eut cependant la force de crier à la Mère Provinciale qui était en visite dans le couvent: "Mère, je me meurs!"

On comprend avec quelle angoisse la Mère vola au secours de ses sœurs. Elle les vit avec stupeur, à demi mortes et elle comprit que le gaz qui remplissait les appartements les avait asphyxiées.

Elle ouvrit alors les fenêtres avec l'aide de la Supérieure de Saint-Boniface, également en visite, et, alla donner l'alarme au presbytère de Sainte-Marie qui est en face du Couvent. Il était trois hrs du matin. Un médecin mandé en toute hâte ne tarda pas à venir: il arriva à temps pour prévenir une effroyable calamité. "Encore dix minutes, dit-il, et les sœurs étaient mortes."

On transporta les pauvres asphyxiés au presbytère de Sainte-Marie et quelque temps après, elles revenaient complètement à elles. Elles sont maintenant très bien rétablies quoique la secousse nerveuse laisse encore des traces.

Morale.—Veiller sur les poêles à charbon et se tenir toujours prêt à paraître devant Dieu.

### L'IMMACULEE CONCEPTION

La fête du cinquantenaire de l'Immaculée Conception a été célébrée à Saint-Boniface avec un éclat sans précédent.

A la grand'messe, Mgr l'Archevêque officiait pontificalement.

A 7½ hrs p.m., il y eut procession, bénédiction d'une statue et d'un tableau de la Vierge Immaculée. Mgr l'Archevêque fit alors un sermon de circonstance dans lequel il y fit passer toute son âme vibrante et religieuse.

Après cet office, l'illumination et les feux d'artifice commençaient. Par toute la ville, sur chaque figure, on remarquait qu'en ce jour on célébrait une fête extraordinaire, quelqu'un qui nous était bien cher. Chacun a bien prouvé que Marie est notre Mère et que nous l'aimons en fils dévoués.

A Winnipeg, les catholiques ne nous en cédèrent en rien. Enfin par tout le diocèse cette fête a été marquante. Puisse ce souvenir venir encore bien souvent nous reconforter et nous consoler.

### SAINTE GENEVIEVE

Sainte Geneviève, mission française, située à 10 milles de Sainte Anne et à une égale distance de Thibautville, comprend plusieurs familles françaises auxquelles on vient d'assurer un service religieux tous les mois. C'est M. le Curé de Sainte Anne qui a bien voulu se charger de la desserte de cette nouvelle localité qui deviendra, nous l'espérons, une belle paroisse. Plusieurs catholiques de Sainte Anne et de Saint-Pierre Jolys se proposent d'aller s'établir dans cet endroit.

Il est question d'y établir une fromagerie au printemps.

### CHANGEMENTS ECCLESIASTIQUES

M. l'abbé Mireault a été nommé vicaire à Sainte-Anne des Chênes, M. l'abbé Nadeau à la Grande Clairière et M. l'abbé Polaska à Hun's Valley.

### BIENVENUE

Nous avons le plaisir de saluer l'arrivée de M. Nicolas Paul Junker venu dans le diocèse dans le but d'exercer le ministère parmi les Allemands, ses compatriotes. Il a été ordonné sous-diacre à Montréal, où il a passé deux mois. M. Junker n'a que 25 ans. Il est né à Irsch, près de Trèves, Allemagne. Après avoir fait son cours classique au Collège "Friedrich Wilhelm Gymnasium," de Trèves, il étudia la théologie à l'université de Fribourg. Sa jeunesse, ses connaissances des langues allemande, française et anglaise, l'aimable aménité de son caractère sont des conditions bien avantageuses dans la vie de missionnaire. Nous lui souhaitons la bienvenue.

### DISPENSE DE L'ABSTINENCE

POUR LE 6 JANVIER 1905

L'"Osservatore Romano" publie la note suivante en invitant les journaux à la reproduire :

La fête de l'Épiphanie tombant un vendredi, Notre Saint Père le Pape, sur la proposition des éminentissimes cardinaux; membres de la Sacrée Congrégation du Saint Office, a daigné dispenser pour ce jour "les fidèles de tout le monde catholique" de la loi ecclésiastique de l'abstinence.

## LE MONASTERE DE SAINT-GERARD MAJELLA A YORKTON.

Ce Monastère bâti cette année par le R. Père Gérard, O.S.S.R. est un des plus beaux édifices religieux du village de Yorkton. Il a coûté près de \$10,000. C'est le centre de l'œuvre admirable de la Congrégation du Très-Saint Rédempteur en faveur de centaines de familles Galiciennes établies autour de Yorkton. Il y a une jolie chapelle publique faisant partie du nouveau monastère.

Mgr. l'Archevêque a béni ce bel édifice religieux dimanche, le 11 décembre. Aux offices du matin et du soir il y a eu foule. Sa Grandeur a administré le sacrement de Confirmation à neuf adultes. M. l'abbé Trudel, secrétaire de Mgr l'Archevêque a prêché en Anglais à l'office du soir. La divine Eucharistie a été le sujet de son instruction.

Sa Grandeur a conféré avec les RR. Pères des moyens de maintenir les Ruthènes dans la foi catholique et a arrêté les limites d'une nouvelle paroisse fondée par les Hongrois qui sont déjà au nombre de quatre-vingts familles.

Le village de Yorkton est situé à 223 milles de Saint-Boniface sur l'embranchement du C.P.R. Minnedosa, Yorkton et Sheho.

## UNE RELIGIEUSE MORTE DE FAIM.

Dans un précédent numéro des CLOCHES, nous avons le plaisir de saluer l'arrivée parmi nous de six religieuses, les Filles de la Croix, chassées de France par l'esclavage de la Franc-maçonnerie, l'apostat Combes.

En parcourant les quelques lignes que nous consacrons à ces nobles persécutées, combien de nos lecteurs se sont demandés ce que pouvaient bien devenir ces milliers de femmes contre lesquelles se sont ruées les Loges maçonniques et qui ont été jetées sur le pavé sans pain, sans ressources, sans abri?

Lorsque le malheur frappe à la porte de quelque voisin on se fait un devoir de lui venir en aide, de les consoler du moins si l'on ne peut faire davantage. Certes, on a bien raison, la charité est le premier des préceptes. Mais lorsqu'il s'agit de ceux et de celles surtout qui sont les victimes de l'impunité, combien l'on est généralement indifférent!

Elles partent, disent les gens en voyant les petites sœurs que les gendarmes ont sorties de force de leur couvent, de leur école ou de leur hôpital, prendre la grande route. Elles sont parties, ajoutent-ils lorsque la fine silhouette des expulsées a disparu là-bas au détour de la route. Puis, lentement ils s'en reviennent chez eux. En passant devant l'école dont la porte a été crochétée ou défoncée, ils jettent un dernier regard de pitié, puis tout est fini. Les sœurs sont parties!

Oui, elles sont parties les deux petites sœurs qui avaient consacré leur vie à l'instruction de l'enfance ou au soin des malades, sur l'ordre de cet homme insolent et sans entrailles qui portait en sous-ventrière une écharpe aux trois couleurs. Elles sont parties pour regagner leur Maison-mère. Mais la Maison-mère est loin, bien loin, et les petites sœurs n'ont avec elles ni argent, ni nourriture. Elles ont été chassées de leur demeure plus insolamment que ne l'auraient été des voleuses. Et tandis que l'État se fait le protecteur des femmes de joie et de débauche les petites sœurs ont été surprises à peine à la descente du lit; elles ont entendu frapper à leur porte et comme elles ouvraient pensant qu'on venait les appeler pour quelque malade, elles se sont trouvées en face des gendarmes et ont entendu le Monsieur à l'écharpe leur signifier l'ordre de déguerpir. "Vous avez dix minutes pour vider la maison, leur dit d'une voix insolente l'homme de Combes; si vous ne vous exécutez pas, c'est moi qui vous sortirai."

Contre la brutalité il n'y a pas de résistance! Et comme les dix minutes s'étaient écoulées en pourparlers et sans que les petites sœurs aient songé à ramasser un peu de linge et quelques provisions, l'homme à la sous-ventrière tricolore a fait signe à deux gendarmes qui l'accompagnaient, et en un tour de main, les deux religieuses sont arrachées de leur logis et conduites brutalement jusqu'en dehors du village.

Elles sont parties! Oui, elles sont parties, et là-bas, au détour de la route, leurs blanches cornettes ont disparu.

Mais la route était longue, et les petites sœurs brisées par la douleur, étaient trop faibles pour aller bien loin.

Combien de ces femmes n'ont pu atteindre le but de leur voyage! Mais qu'importe au peuple? Les Sœurs sont parties, c'est tout! Il ne pense pas, ce peuple insensé et insensible que ces femmes sont sorties de son sein, qu'elles sont ses enfants, ses sœurs!—(A Suivre.